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题材各异、类型多样的影片

排队等待岁末上市。（均海报）

上海艺术品线上交易
在“快进键”下打开灿烂空间

“在线新经济”正以全面爆发的力量掀开

文化消费的另一番灿烂空间。 自年初疫情发

生以来， 上海的艺术品线上交易已全面开启

“快进键”，形成一种值得关注的新常态，扭转

了此前该行业给人们留下的发展速度远不如

其他电子商务领域迅速的固有印象。 以文物

网络拍卖为例，据统计，今年1月下旬至12月4

日，上海市文物局共审批的543场文物拍卖会

中，网络文物拍卖会有392场，占比72%，且多

次出现高价位拍品，而在2019年，上海网络文

物拍卖会场次的占比仅为11.7%。

在主管部门大力推动下， 上海大多数艺

术行业机构都加强了线下经营活动向线上服

务的转移。业内预测，艺术品线上交易或将迎

来新的突破点， 艺术品市场的广阔潜力也将

由此得到进一步挖掘。

传统的艺术行业正在加速
适应基于互联网的运营管理

今年迎来120岁生日的朵云轩自5月5日

“云”上首举槌至今，共举办了27场主题各不

相同的线上拍卖会， 总成交率高达98%。“布

局艺术品线上业务可谓正逢其时。 艺术品交

易向线上的转移，相信再过三到五年，会有质

的飞跃。”上海朵云轩集团总经理朱旗告诉记

者， 他给出的这一判断是基于如今线上业务

面对日趋成熟的外部环境而得出的：5G带来

更快捷的网速，智能手机带来更便捷的平台，

网上支付更安全了，物流更发达了，征信体系

日渐完善……

这样的判断也正在业内形成共识。 疫情

发生后没多久，博古斋、呗美、驰翰、大众等不

少上海文物拍卖企业就纷纷改变策略， 从线

下转战线上， 一方面利用现有的综合性拍卖

平台，另一方面开发自己的在线平台。上海嘉

禾拍卖3月18日开始加入线上交易阵营，至今

已举办35场网络拍卖。其中“海派薪火”海上

书画名家作品专场，成交额近千万元，吴昌硕

《菊寿延年》、刘海粟《朱砂峰》、陆俨少《江上

揽胜图》 手卷等三件拍品成交价均超过百万

元。4月下旬， 上海明轩拍卖携手艺典中国推

出了“明轩艺术季”，三个专场11个专题291件

文物，总成交额达1700多万元。从疫情初期接

二连三的慈善拍卖，到近段时期层出不穷的

网络专场 ， 从节节攀高的成交额和围观人

次 ，到不断推出新的推广方式 、新的交易平

台 ，可以说 ，如今上海的艺术品线上交易正

日趋成熟。 茛 下转第三版
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■本报首席记者 范昕

聚焦“五型经济”，北外滩近40?重点项目签约
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以 “花式吹 ” “控评 ”

“无差别攻击” 为代表的 “暴

力、 无脑追星”， 正在让一些

本应作为共享交流的社交平台

降格为流量数据垃圾场。 尤其

是不同粉丝阵营之间无休止的

骂战， 让人既厌恶又担忧， 我

们不禁要问———是谁在用 “追

星 ” 把青少年变成 “戾气一

代”？

对于普通网民， 哪怕再有

心避开 “流量偶像” 和粉丝刷

数据的低质信息， 可只要打开

各社交平台的每日热搜， 一大

半内容是关于流量偶像的。 前

几日某时尚杂志举办活动， 各

路明星的着装造星话题占据榜

单半壁江山。 视频平台里， 有

一半影视剧是流量偶像主演的

悬浮剧。 综艺类节目， 偶像练

习生选秀一茬接着一茬， 即便

是在号称比拼演技的综艺节

目， 也要眼睁睁看着实力单薄

的流量偶像与演技精湛的资深

演员同台竞技， 粉丝与公众的

对立情绪在导演嘉宾们 “个性

十足 ” 的选择评议中不断翻

腾， 成就节目的话题与关注。

哪怕是相对严肃的影视书籍打

分平台， 都有粉丝为了偶像参

演作品能够刷出高分， 提前半

年在各种无关内容下胡乱打分

评论 “养号”， 干扰网友正常

的阅读观看筛选。

应该看到的是， 时下的粉

丝已经不再满足 “圈地自嗨”，

而是凭借堆砌的流量， 成为与

资本权衡的筹码， 渗透各种大

制作影视作品、 占领影视音乐

等各类专业榜单评奖。 遗憾的

是， 今年一些流量偶像接连曝

出的负面新闻、 糟糕的作品和

引发的骂战， 反复印证着爆红

根基的脆弱———不管是个人艺

术实力还是艺德修养， 都名不

副实。

然而面对这些， 粉丝们却

不理会： 凡是负面， 一概归咎

为竞争对手买了营销号， 字里

行间充满着诡辩和阴谋论。 倘

若有粉丝被网友揪出 “出格行

为”， 一声 “开除粉籍”， 所有

责任可以一逃了之。 为护自家

偶像的周全， 一些粉丝甚至伪

装成 “路人”， 编造身份经历，

费尽心机来为偶像扭转舆论。

如今， 各路偶像明星不仅

拥有粉丝团， 还有专职的 “反

黑站”。 何谓 “反黑”？ 原本是

针对自家偶像相关负面新闻的

辟谣和无端谩骂的反击。 然而

演变到今天， 时常会成为不分

是非、 纵容报复的机器。 有案

例证明， 一些参与其中的粉丝

甚至滥用平台的 “举报” 机制

和 “人海” 战术， 一旦看到或听到自家偶像的负面新

闻、 批评之声， 便在粉丝群内集结力量对发声的名人

甚至普通网友， 进行 “无差别攻击”。

“戾气” 是具有传播性的， 基于粉丝的预设和立

场， 以及大众过往所累积的一些怨怼， 无论触发事件

是什么， 一旦冲突升级， 双方所使用的侮辱性字眼常

常不堪入目。 不少缺乏分辨能力的未成年粉丝， 在这

种不知所谓的谩骂中， 会在心中生出 “为了偶像不惜

与全世界为敌” 的悲情与壮烈错觉， 面对证据和 “实

锤” 选择性无视， 对于理智的规劝和引导充耳不闻，

固执地坚守 “你们尽管骂、 尽管锤， 我脱粉算我输”。

然而 ， 这股 “戾气 ” 的始作俑者真是粉丝群体

吗 ？ 茛 下转第五版

贺岁档低调开画，“暖场”后我们期待什么
12月首周末票房超4.7?元，市场热度不低，大众却在感怀“给电影人的情书”

截至昨晚，12月首周末票房超4.7亿

元，以追平往年的市场热度，为一年一度

的电影贺岁档暖场。凭此成绩，2020年度

中国电影市场票房迈过了170亿元。这数

据无论对于一度停摆178天的内地市场，

抑或全球电影市场都是个确凿无疑的好

消息。

只是，在品质的维度里，眼下的贺岁

档之“热”恐怕不足以振奋市场。在新片

票房榜上领跑的两部国产片为 《如果声

音不记得》和《赤狐书生》；而同档期影片

里，口碑不尽如人意的也是这两部作品。

被疫情扰乱的2020年，中国电影比任

何时候都需要热切的鼓励与观众的支持。

但当久违的口碑与市场倒挂现象再度出

现，大众被张艺谋电影《一秒钟》的主题推

广曲《给电影人的情书》打动了，歌里所唱

“永远的童真”“赤子的期待”“傻傻地追求

完美”兴许就是当下中国电影人、电影市场

更为需要的精神鼓舞———以高质量内容

来驱动市场，从来都是事关文艺颠扑不破

的真理。 茛 下转第三版

■本报首席记者 王彦

破题大城养老，仁济医院照亮“善养时代”未来
”行区双柏路888号， 每周都有一

群六七十岁的“年轻老人”从莲花路乘

坐专门班车，到这看望家里八九十岁的

“老老人”。这里，就是同康医院及其同

心护理院的所在地， 共有1000多张床

位，基本处于满员状态。

同康医院、同心护理院均属社会办

医机构，但在如今沪上老年群体里人气

不一般。当然，这份人气并非生而有之，

变局出现在两年前：2018年4月， 上海交

通大学医学院附属仁济医院南院-同康

医院医联体成立， 成为上海首家三级医

院与社会办医机构建立的医联体， 双方

立志破解一道民生难题———大城养老。

作为全国老龄化程度最深的城市

之一， 上海在持续密织养老网络之时，

如何做实、做细老人的获得感？实现老

有善养，公立医疗机构和社会办医机构

之间能否探路新的合作模式？ 可以说，

仁济医院的探路，为真正迈入“善养时

代”提供了现实样本和参照。

满足老人“健康长一
点，痛苦短一点”诉求，要
有爱心更要有硬核技术

同康医院、同心护理院仅一墙之隔，

实行一体化管理。这里不像医院，随处可

看到老人们在花园里遛弯， 而非躺在床

上一病不起。90岁的老张爱看报纸，年初

疫情最严峻时，这里采取严格进出制度，

但他依旧雷打不动地要跑收发室问：“报

纸到了吗？”很快，护士们记住了这个爱读

报的可爱老头，尽量帮他取报纸。

老陈从国外归来，之前有过两次脑

梗，被成功救回来后，如今打算留在上

海养老。“这里就是一个老年朋友圈，大

家背景不同，要互相理解。”

到病区走走， 让人印象深刻的是，

这里的医护人员与老人的关系也不像

普通医患，更像是家人，连环境布置也

以“家庭式”元素主打，读报区、康复训

练室一应俱全。

“老年最后的时间有两点诉求：健

康长一点，痛苦短一点。”这是记者在这

里采访时听老人们说得最多的一句话。

所以，在这个社会办医机构里，除了“爱

心供给”，还有硬核技术加持。

70后内科医生岳凡，原在上海一家

三级医院老年科工作， 加盟同康医院

后，干劲越来越足。“现在每周去仁济医

院心内科学习， 直接跟着大主任查房，

看冠脉造影手术，这是在原来的三级医

院接触不到的学习机会。”岳凡说，浸润

于仁济这样的三甲医院，目睹更多复杂

危重病例，眼界、技术双提升，也更有底

气照顾好老人。

1989年出生的杨福玲已是同康医

院门诊总护士长，在此扎根7年。同样通

过在仁济跟师学习，她已成为同康医院

第一个拿到PICC（一种导管留置技术）

维护适任证书的护士。“病区很多老人

有慢病，需要导管留置维护，以前不敢

接纳这些患者， 只能让他们去上级医

院。”杨福玲的同事中，还有人去仁济医

院学习造口护理、呼吸治疗护理、压疮

护理等，都是老年护理的急需技术。

光提供床位远不够！

三甲医院 “科学输出”补
齐养老服务缺口

上海的老龄化程度常年居于全国

各大城市之首。据上海市老龄科学研究

中心相关预测，预计2050年本地常住老

人总数将超过千万人。茛 下转第五版
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